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Les homonymes sont des mots qui se prononcent ou 
s’écrivent de la même manière, mais qui ont des sens différents.

Un portail en fer. → Le nom fer désigne un métal.
Je ne sais pas quoi faire. → Faire est un verbe.
Ils sont en grève. → Ils ont arrêté de travailler pour protester.
Le bateau est sur la grève. → Sur le rivage.
J’aime la neige.  → Déterminant article défi ni la.
Il joue un la. →  Nom de la note de musique la.
Il est las. → Adjectif qualifi catif : Elle est lasse.
Le lièvre est pris dans un lacs. → Le nom lacs : un nœud coulant, un fi let.

◗ Les  homonymes  les  plus  fréquents  sont  des  homophones.  Ils  se 
prononcent  de  la  même  manière,  mais  s’écrivent  différemment :  fer 
(métal) / faire (verbe).

◗ Quand  les  homophones  n’appartiennent  pas  à  la  même  classe 
grammaticale,  on  dit  que  ce  sont  des  homophones grammaticaux. 
Exemples : a/à ➤ O 48, sa/ça ➤ O 49, son/sont ➤ O 50, mes/mais ➤ O 51.
• Les autres homonymes sont également homographes. Ils s’écrivent et se 
prononcent de la même manière : grève (arrêt du travail) / grève (rivage).

LES DÉTERMINANTS DU LES DÉTERMINANTS DU 

RECONNAÎTRE 
LES HOMONYMES

La question des homonymes est plus un jeu qu’un problème. Mais il faut 
être extrêmement attentif aux homonymes grammaticaux !
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• Un mot peut avoir des homonymes homographes (la article, la nom de 
la note) et des homonymes homophones (la, las, lacs).

◗ ** Le mot français homonyme vient du grec homônumos, mot formé avec 
homos, « semblable », et onoma, « nom ». 
Homophone, du grec phôné, « voix ». Homographe, du grec graphein, 
« écrire ».

C’est le contexte de la phrase qui permet de comprendre le sens 
d’un homonyme et de trouver son orthographe.

Il a de la [bu] au [bu] de sa chaussure. → 
Il a de la boue au bout de sa chaussure.

L’homonymie peut aussi concerner des formes grammaticales :
a/ à, son/sont, etc. ➤ O 48 à ➤ O 66.

Quelques exemples d’homonymes.

• À la campagne, l’air est moins pollué. – Je ne me souviens plus de l’air qu’il 
chantait. – Les dinosaures ont vécu à l’ère secondaire. – L’aire d’un cercle est 
sa surface. – Un pauvre hère est un miséreux. 

• Une amande (de l’amandier) – une amende pour excès de vitesse

• Le bateau a jeté l’ancre. – de l’encre noire

• Ils ont fait une belle balade. (se balader) – Il chante une ballade celte.

• La boue du chemin (boueux, boueuse) – le bout du chemin

• Un chant (chanter) – un champ de blé (champêtre)
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• Un compte exact (compter) – un conte de fées (raconter) – Le Comte de 
Monte-Cristo est un roman d’Alexandre Dumas.

• Il a mal au cou. – un coup de poing – le coût de l’essence (coûter)

• Le cours de gymnastique a lieu dans la cour pas sur le court de tennis. – un 
cours d’eau – Ce gilet est trop court. (une jupe courte)

• Il a reçu un choc au flanc droit. – un flan au chocolat

• Il est venu deux fois. – Il a mal au foie. – Il a foi en Dieu.

• Un terrain de golf – le golfe du Lion

• Un litre de lait (laiterie) – Ce tableau est vraiment laid. (laide) – La laie est 
la femelle du sanglier. – Un lai est un conte en vers du moyen âge.

• Le mois de décembre – C’est à moi.

• Je pense. (la pensée) – Le secouriste panse le blessé. (présent de panser, 
un pansement) – L’animal s’endort, la panse bien remplie.

• Le père de Paul (amour paternel, papa) – 2 est un chiffre pair (3 est 
impair) – une paire de gants – Des yeux pers (de couleur bleu vert)

• Faire un signe à quelqu’un – Un cygne nage sur le lac.

• Un sot (une sotte) – un saut (sauter) – un seau d’eau – un sceau (un 
cachet officiel)

• Une tache d’encre – une lourde tâche (un travail difficile)

• Un verre d’eau – Le vert est la couleur du printemps. – un poème en 
vers – un ver de terre – un col en vair (fourrure)

• Un verre de vin – vingt euros – travailler en vain (sans résultat) – je, tu vins, 
il vint (passé simple de venir) – Il vainc. (présent de vaincre).

• Il a la voix enrouée. (latin vox) – C’est une voie plantée d’arbres. (latin 
via) – je, tu vois, il voit (présent de voir)
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